

AGENCE MONDIALE DE SOLIDARITÉ NUMÉRIQUE

- \rightarrow QUELLE MISSION ?
- → QUELS SERVICES ?
- → QUELS PUBLICS ?

Mission

L'Agence mondiale de solidarité numérique a pour vocation d'aider les villes et les pouvoirs locaux à agir en faveur de la solidarité numérique à travers la coopération décentralisée. Elle informe, conseille et fournit l'appui technique nécessaire à la généralisation des bénéfices de la société de l'information.

Villes et pouvoirs locaux acteurs de la solidarité numérique

La généralisation des supports numériques (téléphone portable, internet et multimédia) masque de fortes inégalités d'accès aux savoirs qui touchent les populations les plus vulnérables, en particulier dans les pays en développement.

La solidarité est une manière de réduire la fracture numérique. Elle concerne les ressources financières, matérielles et humaines. Elle permet de mettre en place des projets et des réseaux d'acteurs partout dans le monde.

Les villes et les pouvoirs locaux sont directement concernés par ces enjeux tant au niveau local qu'à travers leurs actions de coopération décentralisée.

De nouveaux moyens au service de la solidarité

Le plus souvent, les États et les institutions internationales réservent leurs aides financières aux gouvernements nationaux.

Pour pallier le manque de moyens des villes et des pouvoirs locaux, un nouveau mécanisme mondial de financement a été mis en place : le Fonds mondial de Solidarité Numérique (www.dsf-fsn.org). Il soutient des projets menés sous l'égide des collectivités locales et bénéficie aux communautés peu ou pas connectées, surtout dans les régions en développement.

Au plan national, un nombre croissant de pays mettent en place des fonds spéciaux destinés à aider les villes et les pouvoirs locaux à valoriser leur savoir-faire sur le plan international et à réduire la fracture numérique par le biais de la coopération décentralisée.

construisons ensemble un avenir numérique solidaire ■ Les collectivités locales, les institutions et les entreprises qui appliquent le "Principe de Genève" reçoivent le label "Solidarité Numérique". Les projets soutenus par le Fonds mondial de Solidarité Numérique bénéficient de ce label. L'agence mondiale de solidarité numérique fournit un appui technique à ces acteurs pour obtenir le label "Solidarité Numérique".

Photo: @2000 Corbis Cornera

Profil

Création le 5 Juillet 2005 à Lyon.

L'Agence développe ses activités dans le cadre statutaire du Fonds mondial de Solidarité Numérique (Article 12 des statuts du Fonds).

Porte-parole: Gérard Collomb, sénateur-maire de Lyon, président de la Communauté urbaine de Lyon, président de la commission "coopération décentralisée" de Cités et Gouvernements Locaux Unis.

Comité de pilotage: Pierre-Alain Muet, adjoint au maire de Lyon, vice-président de la Communauté urbaine de Lyon; Alain Clerc, secrétaire exécutif, Fonds mondial de Solidarité Numérique

Secrétaire exécutive: Louise Lassonde, PhD.

Directeur de projet : Jean Pouly

Financement

- → subventions
- → sponsoring
- → rémunération de services

Partenaires fondateurs

Grand Lyon, Ville de Lyon, Fonds mondial de Solidarité Numérique, commission "société de l'information" de Cités et Gouvernements Locaux Unis, Institut des Nations Unies pour la Formation et la Recherche.



AGENCE MONDIALE DE SOLIDARITÉ NUMÉRIQUE

Villa Créatis
2, Rue des Mûriers - CP 601
69258 Lyon Cedex 09
France
www.dsa-asn.org

Tél.: +33 (0) 4 26 23 41 05 Fax: +33 (0) 4 26 68 24 02



Les Services

Appuyer l'action des villes et des pouvoirs locaux

Information

- → Guide pratique à l'intention des collectivités locales: « Agir pour la solidarité numérique »
- Fiches de projets de coopération décentralisée
- → Concertation entre les collectivités locales, les entreprises et le système des Nations unies

Conseil

- Comment monter un projet local ou mondial de solidarité numérique ?
- Comment trouver les partenaires adéquats ?
- → Comment réussir un e-jumelage?
- → Comment trouver des financements ?
- → Comment acheminer l'aide matérielle aux villes partenaires ?
- → Comment créer de l'emploi ?
- → Comment pérenniser les projets ?

Évaluation

- → Bilan des apports et des partenariats
- Modélisation des facteurs de succès

Développer la "trousse à outils" de la solidarité numérique

La "trousse à outils" de la solidarité numérique comporte :

- → les solutions technologiques liées à la connectivité et à l'accès
- → les logiciels
- → les applications et les services aux publics
- → l'accompagnement et la formation
- le cadre réglementaire et le modèle économique

L'Agence agit comme catalyseur pour optimiser l'impact des investissements des acteurs de la solidarité numérique. Elle intervient en trois temps :

Concertation: l'Agence réunit les centres d'innovation, les industriels, les institutions, associations et praticiens pour mettre au point les solutions les plus adaptées.

Expérimentation: l'Agence facilite le déploiement des solutions à travers des "pilotes" qui servent de terrain d'expérimentation en grandeur nature.

Généralisation: l'Agence propose aux investisseurs et aux bailleurs de fonds une "trousse à outils" validée et constamment mise à jour pour réaliser des projets structurants à très grande échelle.

Les publics

- Les villes, les pouvoirs locaux et leurs associations
- Les institutions de la coopération décentralisée
- Les organismes d'aide internationale
- Les entreprises
- Les investisseurs

L'Agence agit comme conseiller technique du Fonds mondial de Solidarité Numérique. Elle examine la conformité des projets aux critères fixés par le Fonds. Elle accompagne le Comité scientifique du Fonds.

L'Agence est reconnue par la Commission "Société de l'information" de Cités et Gouvernements Locaux Unis comme l'instance spécialisée dans le soutien aux projets de coopération décentralisée dans le domaine de la solidarité numérique.

L'Agence appuie la mise en œuvre du Plan d'action du Sommet mondial L'Agence de l'information (Lyon-Genève 2003, Bilbao-Tunis 2005). sur la société de l'information (Lyon-Genève 2003, Bilbao-Tunis 2005).



Invitation
Samedi 16 septembre 2006 9h 30 – 11h00
Amphi lumière – Palais des congrès
9° Congrès International des Villes Educatrices

Séance plénière : « Fonds de solidarité numérique »

Nous avons le plaisir de vous offrir cette invitation à la séance plénière du 9^e Congrès International des Villes Educatrices consacrée à la solidarité numérique.

L'UNESCO et l'Agence de solidarité numérique présenteront leurs travaux et réflexions sur les questions suivantes : Quels sont les enjeux de la fracture numérique, quelles coopérations développer entre villes et habitants ?

Si vous souhaitez participer à cette manifestation, merci de bien vouloir remplir le bulletin d'inscription ci-dessous et de vous présenter muni de celui-ci à partir de 9h au palais des congrès de Lyon (amphi lumières) le samedi 16 septembre 2006.

Samour to Septembre 2000.
~
Oui je souhaite participer à la séance plénière du 16 septembre 2006 organisée par l'Agence mondiale de solidarité numérique dans le cadre du 9 ^e Congrès International des Villes Educatrices.
□ Non je ne souhaite pas participer.
Nom:

Prénom :

E-mail:



Invitation

Forum des acteurs de la solidarité numérique 13 septembre 2006, Lyon

Lyon le 23 juin 2006

Madame, Monsieur,

Depuis quelques années, les technologies de l'information et de la communication (TIC) sont de plus en plus utilisées pour augmenter l'impact des projets de développement. De nouveaux mécanismes de financement et de nouvelles institutions ont été créés pour accompagner les projets des villes, des universités, des ONG et de leurs partenaires privés. Dans ce contexte, l'Agence mondiale de solidarité numérique, basée à Lyon, a pour mission d'appuyer les porteurs de projets de coopération internationale et décentralisée.

L'offre d'expertise et le potentiel des acteurs publics et privés lyonnais et rhône-alpins dans ce domaine est considérable. Afin de dresser l'état des lieux, de fédérer les resources existantes et de créer des synergies, nous vous invitons à participer au «Forum des acteurs de la solidarité numérique» qui se tiendra à Lyon le 13 septembre 2006 de 8h30 à 13h.

Le Forum s'adresse aux porteurs de projets TIC ainsi qu'à l'ensemble des acteurs impliqués dans une action de solidarité internationale. Il permettra d'identifier les réponses possibles aux besoins des différentes régions du monde, en particulier de l'Afrique, du Maghreb et Moyen-Orient, de la Chine et de l'Asie-Pacifique.

Pour mieux connaître vos actions, vos services et vos applications, nous vous saurions gré de bien vouloir remplir la fiche jointe et de nous la retourner par mail à votre meilleure convenance. Nous vous remercions d'avance de diffuser largement cette invitation au sein de vos réseaux afin que toutes les personnes intéressées puissent participer au Forum.

Espérant avoir le plaisir de vous compter parmi nous le 13 septembre prochain, nous vous prions d'agréer l'expression de notre considération distinguée.

Diane L. Lassonde, PhD secrétaire exécutive Agence mondiale de solidarité numérique

Partenaire organisateur : docforum



Forum des acteurs de la solidarité numérique

Villa Créatis, 2 Rue des Mûriers (Vaise) mercredi 13 septembre 2006 8h30 -13h

(Depuis la gare de Vaise, prendre le bus 31 direction de la Chaux, arrêt Joannès Carret, face à la Villa Créatis)

Programme prévisionnel

- 8h15 Accueil pause café
- 8h30 Ouverture
 Pierre-Alain Muet, adjoint au Maire de Lyon et vice-Président du Grand Lyon, délégué au développement économique et aux affaires internationales
- 9h Les enjeux de la solidarité numérique
 Diane L. Lassonde, secrétaire exécutive, Agence mondiale de solidarité numérique
- 9h 15 Le Plan Africain sur la société de la connaissance : stratégie et partenariats
 Makane Faye, coordonateur TIC, Commission des Nations unies pour l'Afrique, Addis Abeba
- 10h Expertise et projets des acteurs lyonnais et rhône-alpins Discussion-débat sur les thèmes suivants :

Décentralisation (démocratie, développement institutionnel...)

<u>Animateur</u>: Bernard Husson, Centre International d'Etudes pour le Développement Local (CIEDEL), Lyon

Projets présentés :

- Dialogues Nord/Sud, CIDEM Comité Initiative Développement Europe Maghreb
- Appui du gouvernement sénégalais pour l'implantation d'infrastructures et le développement de services d'accès à internet, club des CFC France Télécom

Education, formatornu, directeur de l'Ecole d'ingénierie de la formation à Animateur: Bernabrnu, directeur de recoie d'ingeniero distance (CNED) AD), Futuroscope Chasseneuil-Poitiers Projets prése :

Depopement de compétences Tice des formateurs de formateurs, IUFM

TIC au service de l'enseignement médical, Université Lyon 1

Soutien des TIC à l'enseignement supérieur et à la recherche, Agence universitaire de la Francophonie

TIC et accès à l'école pour les enfants les plus démunis, Association « Le chemin de l'école »

Bibliothèque numérique Ga-Media, Les Grands Ateliers de l'Isle d'Abeau

Santé, épidémies, prévention

Animatrice: Véronique Thouvenot, consultante internationale, expert OMS, Lyon <u>Projets présentés</u> :

Logistique de santé en Afrique, Institut Bioforce Développement

Télémédecine dans les pays en voie de développement, Association pour la

Services vidéos interactifs pour l'accompagnement des déficients visuel, sté IVèS « Interactvité Vidéo et Systèmes »

Banque de Matériel Médical pour l'Aide Humanitaire, association HUMATEM

Réduction du Gap numérique et nutritionnel de la petite enfance au Sénégal,

stion des territoires, infrastructures (SIG, risques, développement durable...)

Prry Saint Gérand, directeur du laboratoire GEOSYSCOM, Université de Caen ppe VIDAL, Maître de conférences en Géographie, IDEES/CIRTAI CNRS

Les acteurs territoriaux face à la fracture numérique, Réseau européen des

Formation, développement durable et commerce équitable dans les P.E.D, Université Francophone Internationale

Adaptation à l'évolution des TIC dans les pays du sud, AMAF

des

je

A de Lyon

tiers

is africaines,

se de Lyon

pération

président du Grand

E3	E-commerce équitable, société Wonderful Monde Ethic attitude, Josselyne Abadie
E4	Reconditionnement de matériel informatique dans les règles de l'économie et de la solidarité, Micronov, Jean-Guy Perillat
E5	Programme de développement et de promotion du tourisme africain, Association Promouvoir l'Afrique, Abdel Aziz Assani
E6	Intégration des nouvelles technologies et insertion sociale dans les pays en voie de développement, SOUTH.COM, Abdel Zakou OUSMANE

F - Culture et loisirs multimédia (patrimoine, musique, jeux vidéo...)

Animateur : Cécil Guitart, adjoint au maire, Ville de Grenoble

Projets présentés :

F1	Intranet Bamako-Grenoble Métiers du livre, de la documentation et des archives, UPMF IUT2 de Grenoble, Yolla Polity
F2	Numérisation et valorisation des manuscrits de Tombouctou, INSA de Lyon, Hubert Emptoz, Bénédicte Landron
F3	Implantation de biblitohèques et initiation aux TIC dans les quartiers populaires du Cameroun, La Maison des Savoirs, Marie-Rose Mouchiroud
F4	TIC dans l'accompagnement éducatif et culturel des collectivités africaines, Culture et développement, Marie-Lise Alleman

G - Média & communication

Animatrice : Christine Cognat, journaliste, membre du club de la presse de Lyon

Projets présentés :

- G1 Formation des journalistes guinéens, France Guinée Coopération, Pascale Vanneaux
- 13h00 Conclusion : Gérard Collomb, sénateur-maire de Lyon, président du Grand Lyon et président de l'Agence mondiale de solidarité numérique
- Rencontre avec la presse
- Cocktail



Forum des acteurs de la solidarité numérique

Villa Créatis, 2 Rue des Mûriers (Vaise) mercredi 13 septembre 2006 8h30 -13h

Programme

8h15 - Accueil - pause café

8h30 - Ouverture

Pierre-Alain Muet, adjoint au Maire de Lyon et vice-Président du Grand Lyon, délégué au développement économique et aux affaires internationales

9h - Les enjeux de la solidarité numérique

Diane L. Lassonde, secrétaire exécutive, Agence mondiale de solidarité numérique

Antoine Joly, délégué pour l'action extérieure des collectivités locales, Ministère des Affaires Etrangères

9h 15 - Le Plan Africain sur la société de la connaissance : stratégie et partenariats

Makane Faye, coordonateur TIC, Commission des Nations unies pour l'Afrique, Addis Abeba

10h - Expertise et projets des acteurs lyonnais et rhône-alpins

Discussion-débat sur les thèmes suivants :



Forum des acteurs de la solidarité numérique Animateurs des ateliers :

Blum Alain Grand Lyon

Chargé de mission développement économique et insertion. Animateur de l'atelier : E - Economie, insertion et emploi

Cognat Christine Club de la presse de Lyon

Journaliste

Animatrice de l'atelier : G - Média & communication

Cornu Bernard CNED-EIFAD

Directeur de l'Ecole d'ingénierie de la formation à distance. Animateur de l'atelier : B - Education, formation continue

Guitart Cécile Ville de Grenoble

Adjoint au maire

Animatrice de l'atelier : F - Culture et loisirs multimédia

Saint-Gérand Thierry Université de Caen Basse-Normandie.

Directeur du laboratoire GEOSYSCOM Animateur de l'atelier : A - Décentralisation

Thouvenot Véronique Organisation Mondiale de la Santé Lyon

Scientiste

Animatrice de l'atelier : C - Santé, épidémies, prévention

Vidal Philippe DEES/CIRTAI CNRS

Maître de conférences en Géographie

Animateur de l'atelier : D - Gestion des territoires,infrastructures



Forum des acteurs de la solidarité numérique Porteurs de projets :

Index des projets *	Porteurs de projets	Contact
A1	Oxalis-scop	f.le.nulzec@free.fr
A2	CIDEM	Benrejeb.hosni@yahoo.com
A3	Club des CFC	michel.david@hotmail.fr
A4	FONDATION ALLIANCE	fondation.alliance@hotmail.com
B1	IUFM de l'Académie de Lyon	jean-michel.jullien@lyon.iufm.fr
B2	Université Lyon 1	batier@univ-lyon1.fr
B3	Agence universitaire de la Francophonie	frantz.fongang@auf.org
B4	Les chemins de l'école	fconrad@wanadoo.fr
B5	Les Grands Ateliers de l'Isle d'Abeau	Joel.gourgand@lesgrandsateliers.fr
B6	ADPAU	adrienmbieme@yahoo.fr
C1	BIOFORCE	direction@bioforce.asso.fr
C2	ASTRH@	michel.amiel@creatis.univ-lyon1.fr
C3	IVèS	pascal.dupuy@ives.fr
C4	HUMATEM C	cathy.blanc-gonnet@humatem.org
C5	VICTORIES	VICTORIES@contactoffice.fr
C6	IFREMMONT	pascal@ifremmont.com
D1	Réseau Européen des villes numériques	bfulchiron@free.fr
D2	Université Francophone Internationale	r.pilli@confortable.tm.fr
D3	AMAF	bayadelphine@yahoo.fr
D4 + G1	France Guinée Coopération	www.franceguineecooperation.com
D5	Laboratoire GEOSYSCOM T. Saint-Gérand	thierry.saint-gerand@unicaen.fr
E1	Club de solidarité numérique	marianne.guilhen@club-solidarite-
		numerique.org
E2	Icom' S. Lucien Brun	s.lucien-brun@handicap-icom.asso.fr
E3	Wonderful Monde, ETHIC ATTITUDE	j.abadie@wonderful-monde.eu
E4	MICRONOV	jg.perillat@micronov.com
E5	Association Promouvoir l'Afrique	pdpta@aigroupe.com
E6	SOUTH-COM OUSMANE	zakousmane@hotmail.com
F1	UPMF -IUT2 de Grenoble	Yolla.Polity@iut2.upmf-grenoble.fr
F2	Laboratoire LIRIS - INSA de Lyon	benedicte.landron@insa-lyon.fr
F3	La Maison des Savoirs	marierose_mouchiroud@yahoo.fr
F4	Culture et développement	nord.sud@culture-developpement.asso.fr



INTERNET

Cet organisme est chargé de gérer les fonds versés par les pays riches pour aider à l'émergence de projets dans les pays en développement dans le domaine de la société de l'information.

Mise en place d'une Agence mondiale de solidarité numérique

DE NOTRE CORRESPONDANTE À LYON.

L'Agence mondiale de solidarité numérique, officiellement installée hier à Lyon, doit permettre au Fonds de solidarité numérique (FSN), créé en mars dernier, de passer aux actes, « La solidarité numérique vise à combler les disparités d'accès, d'usage et de maîtrise des outils de la société de l'information entre nations pauvres et riches, populations défavorisées et aisées partout dans le monde », a rappelé Gérard Collomb, maire de Lyon, l'un des promoteurs de ces deux instruments de coopération décentralisée. L'agence a pour mission d'apporter une expertise et une assistance aux collectivités locales dans leurs projets dans ce domaine et de vérifier que l'argent arrive bien au bon endroit.

Déià deux missions

D'ores et déjà, elle a été sollicitée sur deux dossiers. « Une vingtaine de villes africaines se réunissent la semaine prochaine à Dakar, car elles veulent utiliser Internet pour améliorer leur administration et les services apportés à leurs citoyens et entreprises. Nous allons les aider à formuler leur stratégie et trouver les partenaires qui vont les accompagner et former leurs agents », explique Louise Lassonde, la toute nouvelle secrétaire générale de cette agence. Autre exemple : des villes portuaires d'Asie veulent se dôter de plates-formes logistiques plus performantes en optimisant

leur système d'information. Le FSN, dont l'initiative revient au Sénégal, réunit 20 membres fondateurs (États, régions, provinces et organismes divers) qui se sont engagés à verser chacun 300,000 euros. Cette somme sera ensuite abondée par les autorités publiques, qui vont lui reverser 1 % du montant des contrats de marchés publics relatifs aux technologies de l'information, principe déjà appliqué par la ville de Genève.

MARIE-ANNICK DEPAGNEUX

les Echos - 7 juillet 2005

Nouvelle étape sur le terrain de la solidarité numérique

Un partenariat a été signé hier entre l'Agence mondiale, installée à Lyon, et le Fonds international, basé à Genève. Un pas important dans la lutte contre la fracture numérique

O ORIOUT ne pas croire que le dossier évolue lentement. L'idée d'un fonds mondial de solidarité numérique fait non seulement son bout de chemin, mais elle commence même à se matérialiser de façon très concrète. Comme en témoigne le partenariat signé hier à Lyon entre l'Agence mondiale, basée à Lyon, et le Fonds de solidarité numérique, installée à

Il reste à donner un véritable élan au Fonds mondial de solidarité numérique

Genève. L'Agence est donc officiellement mandatée par le Fonds pour apporter son expertise sur les projets qui ont fait l'objet d'une première validation. « C'est l'Agence qui examine et instruit les projets qui seront ensuite financés par le Fonds », explique Gérard Collomb, sénateur-maire de Lyon et président de l'Agence mondiale de solidarité numérique. Dans un deuxièrne temps, elle devra également s'acquitter d'un accompagnement des projets retenus. Quinze dossiers sont actuellement étudiés par l'Agence, qui a d'ores et déjà reçu 100 000 euros en provenance de Genève. Avec la signature de ce partenariat, le dossier se concrétise un peu plus et va donner de fait une réelle visibilité à l'Agence de solidarité

Signature officielle du contrat, hier en fin de matinée, dans le bureau du maire de Lyon. De gauche à droite Raymond Morel, vice-président de l'Agence de solidarité numérique (ASN), Gérard Collomb président de l'ASN et Guy-Olivier Segond, président du Fonds mondial de solidarité numérique. / DR

numérique, installée depuis 2005 dans la villa Creatis, à Vaise. Précisons par ailleurs que cette structure n'a pas vocation a œuvrer exclusivement avec le fonds mondial. Elle travaille actuellement avec le ministère de la Coopération, pour lequel elle prépare le lancement de cinq projets « extrémement concrets », selon Louise Lassonde, sa directrice. Qui pourait sous peu faire de même avec des entreprises privées, vrai

semblablement des grands noms de l'informatique ou des télécoms.

Les deux entités mondiales qui luttent contre la fracture numérique sont donc armées pour examiner et accompagner les projets qui leur sont soumis. Mais il reste à denoner un véritable élan au Fonds mondial de solidarité numérique Pour l'instant, il dispose certes de millions d'euros, mais ces fonds proviennent exclusive-

ment des cotisations des 22 membres fondateurs (étaus villes et collectivités). Le véritable développement de cette organisation internationale passera à l'évidence par la mise en place du fameux «% numérique ». Il s'agit d'un mécanisme de financement qui vise à prélever 1 % du montant des contrats d'équipement technologique sur les marchés publics. « Le Fonds mondial est pour l'instant un bébé, il va com-

mencer à marcher. Ce mécanisme de financement va être mis en œuvre progressivement. Et, ce qui est important pour la dignité des Etats du Sud, il ne s'agit par d'un financement du Nord vers le Sud uniquement », insiste Guy-Olivier Segond, président du Fonds mondial de solidarité numérique.

Jean-Philippe Vigouroux ipvigouroux@leprogres.fr

Abdoulaye Wade, Gérard Collomb et Pierre-Alain Muet lors du sommets des villes, au palais des congrès de Lyon, en 2003.

Du concret en moins de 3 ans

L'idée d'un Fonds mondial de solidarité numérique date de décembre 2003, lors du « Sommet de Lyon ». A cette occasion, 300 villes et pouvoirs locaux avaient choisi de soutenir cette proposition, présentée par Abdoulaye Wade, le président sénégalais. L'idée de solidarité numérique à l'échelle mondiale était née. Aujourd'hui elle est en passe de devenir une réalité. Comparati-

vement à l'inertie qui plombe souvent les projets inter-états, cette question avance vite, comme le note un observateur : « Si cette idée d'un fonds mon dial avait dû être mise en œuvre par un accord entre Etats, cela auraît pris de longues années et le dossier ne serait pas aussi avancé aujourd'hui ».

J.-Ph. V.

Le Progrès - 14 juillet 2006